



Reporte de Prensa

Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

CNI: “Lo ilegal se está haciendo una actividad diaria”

Este jueves, la Cámara Nacional de Industrias presentará su evaluación económica de 2023. Su presidente, Pablo Camacho, conversó con Correo del Sur Radio sobre temas que preocupan al sector.

Fuente Original: https://correodelsur.com/economia/20231212_cni-lo-ilegal-se-esta-haciendo-una-actividad-diaria.html

Mora va creciendo en el sistema financiero

La mora en el sistema financiero va en crecimiento, debido a diferentes causas, una de ellas las reprogramaciones, aunque no es para alarmarse pues está bajo control, de acuerdo al gerente general de BancoSol, Marcelo Escobar.

Fuente Original: <https://www.eldiario.net/portal/2023/12/13/mora-va-creciendo-en-el-sistema-financiero/>

Etanol: Acuerdo con los cañeros tiene vigencia de tres años; para 2024 la producción debe superar los 200 millones de litros

La noche de este martes el Gobierno llegó a un acuerdo con la Confederación de Cañeros de Bolivia (Concabol) sobre el precio del etanol. El convenio tiene vigencia de tres años y para 2024 se estipula un incremento de la producción que supere los 200 millones de litros.

Fuente Original: <https://eju.tv/2023/12/etanol-acuerdo-con-los-caneros-tiene-vigencia-de-tres-anos-para-2024-la-produccion-debe-superar-los-200-millones-de-litros/>

El Gobierno confía en que las medidas de Argentina beneficiarán al país

El viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco, dijo ayer que las medidas económicas que se asuman en Argentina podrían beneficiar de forma indirecta al país en la reducción del contrabando y la exportación de productos como el banano.

Fuente Original: <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231213/gobierno-confia-que-medidas-argentina-beneficiaran-al-pais>

¿Qué pasará con la economía boliviana tras la aplicación de las medidas de Milei en Argentina?

El nuevo presidente de Argentina, Javier Milei, durante su discurso tras su posesión, indicó que su país tendrá que enfrentar medidas de "shock" antes de recuperar la estabilidad económica y mejorar la calidad de vida en la nación sudamericana.

Fuente Original: https://correodelsur.com/economia/20231211_que-pasara-con-la-economia-boliviana-tras-la-aplicacion-de-las-medidas-de-milei-en-argentina.html

Hidrocarburos, base comercial entre Bolivia y Argentina

La relación comercial entre Bolivia y Argentina está basada fundamentalmente en el tema hidrocarburífero, toda vez que se exporta al norte argentino gas natural e importa del país vecino combustibles (diésel y gasolina) principalmente.

Fuente Original: <https://www.la-razon.com/economia/2023/12/13/hidrocarburos-base-comercial-entre-bolivia-y-argentina/>

Estudio del Cedla señala que la estabilidad económica es sostenida por actividades ilícitas

Pese a la situación adversa que enfrenta Bolivia, la economía del país mantiene cierta estabilidad apuntalada por actividades ilícitas que crecen al amparo de políticas públicas, las cuales a su vez ayudan a desarrollar grupos de poder con intereses políticos partidarios, según un estudio del Centro de Desarrollo Laboral y Agrario (Cedla). Sólo la producción y transporte de droga dentro del territorio nacional mueve más de 835

millones de dólares.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/13/estudio-del-cedla-senala-que-la-estabilidad-economica-es-sostenida-por-actividades-ilicidas/>

Analistas alertan que Gobierno boliviano comenzó a restringir inversiones en el exterior por falta de dólares

Los analistas económicos Jaime Dunn y José Gabriel Espinoza alertaron que el Gobierno, a través de la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI), comenzó a restringir a las Sociedades Administradoras de Fondos de Inversión (SAFIs) y a los Fondos de Inversión a tener un máximo del 5% de su cartera invertidos en el extranjero; en caso de tener más, deberían venderlo y que los dólares de los privados se queden en Bolivia.

Fuente Original:<https://eju.tv/2023/12/analistas-alertan-que-gobierno-boliviano-comenzo-a-restringir-inversiones-en-el-exterior-por-falta-de-dolares/>

ASFI alerta ilegalidad de préstamos por medios electrónicos

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (Asfi) alertó a la población sobre las empresas U Cash-Préstamos y Crédito Loyola, que estarían ofreciendo préstamos de dinero en condiciones abusivas y extorsivas, mediante aplicaciones para dispositivos móviles sin contar con licencia de funcionamiento.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231212/asfi-alerta-ilegalidad-prestamos-medios-electronicos>

Cañeros logran precio de Bs 4,94 por el etanol y frenan ‘tractorazo’

Luego de dos meses de fallidas negociaciones por un nuevo precio para el segundo periodo del Programa Etanol, el Gobierno, los productores cañeros y los ingenios sucroalcoholeros, lograron un acuerdo anoche para dar continuidad al programa por tres años más. Los cañeros anunciaron que el “tractorazo” que se tenía previsto como medida de presión para hoy en Santa Cruz, quedó sin efecto.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/caneros-logran-precio-de-bs-494-por-el-etanol-y-frenan-tractorazo_350213

El PGE 2024 será revisado por Planificación del Senado

Aprobado el fin de semana en la Cámara de Diputados, el proyecto de ley del Presupuesto General del Estado

(PGE) 2024 será remitido a la Presidencia del Senado y luego pasará a la Comisión de Planificación, en la que se lo analizará en primera instancia, informó ayer el primer secretario del Senado, Pedro Benjamín Vargas.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231212/pge-2024-sera-revisado-planificacion-del-senado>

Asamblea Legislativa tiene pendiente de aprobación \$us 521 millones de créditos

Al menos 521 millones de dólares en créditos para ejecutar programas de riego, carreteros y de atención de emergencia están pendientes de aprobación en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), informó el ministro de Planificación del Desarrollo, Sergio Cusicanqui.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/12/asamblea-legislativa-tiene-pendiente-de-aprobacion-us-521-millones-de-creditos/>

Perforación del Túnel Incahuasi demoró ocho años y tiene un presupuesto de \$us 25 millones hasta su conclusión

Luego de ocho años de iniciado el proyecto, la Administradora Boliviana de Carreteras (ABC) informó que concluyeron los trabajos de perforación del túnel carretero Incahuasi, que unirá los departamentos de Santa Cruz y Chuquisaca y se convertirá en el segundo más largo de Bolivia (1,26 km).

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/economia/perforacion-del-tunel-incahuasi-demoro-ocho-anos-y-tiene-un-presupuesto-de-us-25-millones-hasta-su-c_350226

Sinohydro atribuye fallas en El Sillar a las lluvias y evita contestar preguntas

A una semana de que la nueva doble vía El Sillar presentará deslizamientos de material, hundimiento y rajaduras en su plataforma, el gerente de la empresa constructora Sinohydro, Wu Wei, se presentó en el lugar y atribuyó todas las fallas a la época de lluvias, aseguró que se aceleran los trabajos para retirar el material y se negó a responder más preguntas de Los Tiempos.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231213/sinohydro-atribuye-fallas-sillar-lluvias-evita-contestar-preguntas>

Continúan los trabajos de restauración en El Sillar; Montaña apunta a Evo por problemas en la obra

Los trabajos de restauración en el kilómetro 105, de la zona El Sillar, aún continúan realizándose luego de que el fin de semana se reportaran derrumbes que cortaron la circulación en la nueva ruta que conecta a Cochabamba con Santa Cruz. Por este caso, el ministro de Obras Públicas, Édgar Montaña, responsabilizó a Evo Morales por haber entregado el contrato a la empresa Sinohydro.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231212/continuan-trabajos-restauracion-sillar-montano-apunta-evo-problemas>

Bolivia sella un nuevo convenio con la rusa Uranium One Group para la extracción directa de litio

Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) firmó este miércoles un convenio con la empresa rusa Uranium One Group para instalar una planta piloto de extracción directa de litio en el Salar de Uyuni, en el municipio de Colcha K, en la provincia Sud Lípez del departamento de Potosí,

Fuente Original:https://correodelsur.com/economia/20231213_bolivia-sella-un-nuevo-convenio-con-la-rusa-uranium-one-group-para-la-extraccion-directa-de-litio.html

Arce pide explorar el litio en formas rocosas como lo hacen otros países

El presidente Luis Arce le pidió al ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, realizar la exploración de reservas de litio en otras formaciones geológicas como en rocas, así como ya lo hacen otros países como México.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/13/arce-pide-explorar-el-litio-en-formas-rocosas-como-lo-hacen-otros-paises/>

YLB recibió la planta de litio en julio con “observaciones subsanables” y costo extra

Una comisión de la empresa pública Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) recibió de forma provisional la planta industrial de carbonato de litio en julio de este año. En ese entonces, se indicó que había “observaciones que no son de magnitud y son subsanables”, pero tres meses después se conoció que había problemas de diseño e incluso se llegó a afirmar desde el Gobierno que la planta, tal como había sido diseñada, no funcionaría.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231213/ylob-recibio-planta-litio-julio-observaciones-subsanables-costo-extra>

Satélite Túpac Katari tiene seis años para recuperar inversión

La puesta en marcha del satélite Túpac Katari creó muchas expectativas en el sector social y económico, algunos avanzaron y otros no. En 2023 cumplió 10 años de operaciones y el costo superó los 2.000 millones de bolivianos, y a la fecha la facturación alcanza a 1.700 millones. El director de la Agencia Boliviana Espacial (ABE), Iván Zambrana, que administra el satélite, dijo que todavía tienen seis años para recuperar el capital puesto en el proyecto.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/13/satelite-tupac-katari-tiene-seis-anos-para-recuperar-inversion/>

Organizan cumbre en Oruro para atraer inversión a la minería

El Ministerio de Minería, en coordinación con la Gobernación de Oruro y la firma legal PPO Abogados, lleva adelante la primera Cumbre Internacional de Negocios e Inversiones en este departamento, con el objetivo de que el sector exponga su potencial para atraer inversiones.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20231212/organizan-cumbre-oruro-atraer-inversion-mineria>

Incautan en Potosí 85 vehículos indocumentados valuados en Bs 13 millones

La Unidad de Control Operativo Aduanero (UCOA) comisó 85 vehículos indocumentados en el departamento de Potosí, que suman un valor de Bs 13 millones, informó el gerente regional de la Aduana, Alex Yamil Mamani.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/incautan-potosi-85-vehiculos-indocumentados-valuados-bs-13-millones/20231212200516930550.html>

Bolivia bate récord de consumo de energía eléctrica por el intenso calor

El intenso calor registrado en todo el país incrementó el consumo de electricidad en el país, que este martes marcó un récord histórico con 1,779,48 megavatios de potencia, superando la marca de 1.734,83 megavatios (MW) que se había registrado el pasado 24 de octubre.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/economia/2023/12/12/bolivia-bate-record-de-consumo-de-energia-electrica-por-el-intenso-calor/>

Mercosur: Lula promulga ley de Adhesión de Bolivia

El presidente de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva promulgó la ley del Protocolo de Adhesión de Bolivia al Mercado Común del Sur (Mercosur), con lo que se da el último paso de ratificación de ingreso al bloque. La incorporación del país ahora "dota de mejores oportunidades comerciales", informó este martes el viceministro de Comercio Exterior e Integración, Benjamín Blanco.

Fuente **Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mercosur-lula-promulga-ley-adhesion-bolivia/20231213000050930594.html>

Ola de críticas contra el TCP por resolución inconstitucional que alarga mandato de magistrados

Tras la decisión del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) de prorrogar el mandato de las autoridades judiciales generó una ola de críticas desde distintos sectores políticos que rechazan la resolución inconstitucional. Unos calificaron de atentado contra la democracia y otros afirman que no se veló la supremacía de la Constitución Política del Estado (CPE).

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231212/ola-criticas-contra-tcp-resolucion-inconstitucional-que-alarga-mandato>

El Gobierno justifica prórroga de magistrados y la Procuraduría dice que es constitucional

Las primeras voces desde el Gobierno apoyando la declaración constitucional que prórroga el mandato de los magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) aparecieron este miércoles cuando el ministro de Justicia, Iván Lima, dijo que los poderes del Estado deben seguir funcionando. A su vez, el Procurador aseguró que el fallo 0049/2023n fue apegado a la Constitución Política del Estado.

Fuente **Original:**https://eldeber.com.bo/pais/el-gobierno-justifica-prorroga-de-magistrados-y-la-procuraduria-dice-que-es-constitucional_350230

Asambleístas critican prórroga de magistrados y sugieren juicio de responsabilidades

Asambleístas de oposición y del Movimiento Al Socialismo (MAS) afín al evismo coincidieron al criticar la prórroga de magistrados del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) y en ambos espacios indicaron que se

debería realizar un juicio de responsabilidades contra los funcionarios.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/asambleistas-critican-prorroga-magistrados-sugieren-juicio-responsabilidades/20231212143401930517.html>

Presidente del TSJ defiende fallo del TCP y justifica la prórroga de magistrados

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Ricardo Torres, justificó la decisión del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) de prorrogar el mandato de los magistrados, que debieron cesar en sus cargos el 2 de enero, pero ahora se quedarán hasta que se concreten las elecciones judiciales.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20231212/presidente-del-tsj-defiende-fallo-del-tcp-justifica-prorroga-magistrados>

Magistrados se defienden tras críticas por aprobar la prórroga de su mandato

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Ricardo Torres, justificó la decisión del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) de prorrogar el mandato de los magistrados hasta que se concreten las elecciones judiciales, bajo el argumento de que no se pueden suspender los servicios.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/magistrados-defienden-criticas-aprobar-prorroga-mandato/20231213000035930591.html>

Mesa advierte alerta roja' y exige: 'El 2 de enero los magistrados en funciones deben irse a casa'

El expresidente y líder de Comunidad Ciudadana (CC), Carlos Mesa, se sumó a las críticas contra la "autoprórroga" de magistrados. Dijo que esa decisión es inconstitucional y que las autoridades judiciales deben ser sometidas a juicio de responsabilidades e irse a su casa el 2 de enero, como era su mandato.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/mesa-advirte-alerta-roja-exige-2-enero-todos-cada-magistrados-que-estan-funciones-momento-deben-irse-casa/20231212183405930545.html>

'Sombrío precedente', 'atentado' y 'golpe a la democracia': Expresidentes repudian prórroga del TCP

Expresidentes se sumaron a la ola de repudio contra el fallo del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) para la prórroga de mandato de magistrados y consejeros del Órgano Judicial, con calificativos como "sombrío

precedente", "golpe a la democracia", "prórroga ilegal y contraria a la Constitución", incluso solicitando un juicio de responsabilidades.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/13/sombrio-precedente-atentado-y-golpe-a-la-democracia-expresidentes-repudian-prorroga-del-tcp/>

Evo también condena prórroga de magistrados: "Es un atentado a la democracia"

El expresidente y precandidato Evo Morales también expresó su rechazo a la decisión de los magistrados de prorrogarse en su mandato, al no haber aún autoridades judiciales electas. En criterio de Morales, esa decisión del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) "es un atentado a la democracia y al voto del pueblo".

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-afirma-que-prorroga-magistrados-es-atentado-democracia-organo-judicial-sera-facto/20231213095619930618.html>

Elecciones judiciales: Plantean avanzar en la Ley Corta con los ajustes sugeridos por el TCP

En la reunión convocada por el vicepresidente David Choquehuanca tras la decisión del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) de prorrogar el mandato de los magistrados hasta una nueva elección, las tres fuerzas políticas con representación en la Asamblea Legislativa coincidieron en la "necesidad urgente" de avanzar en la ley corta para las elecciones judiciales.

Fuente Original:https://correodelsur.com/politica/20231213_elecciones-judiciales-plantean-avanzar-en-la-ley-corta-con-los-ajustes-sugeridos-por-el-tcp.html

TSE instruye al MAS realizar otro Congreso con todos sus afiliados

La Sala Plena del Tribunal Supremo Electoral (TSE) determinó este martes acatar la sentencia de la Sala Constitucional I de La Paz y dispuso que la Dirección Nacional del MAS convoque a un nuevo congreso en consenso con las organizaciones sociales, como manda el artículo 13 de su Estatuto.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/tse-instruye-mas-realizar-congreso-todos-afiliados/20231213000046930596.html>

TSE espera informe de secretaría de cámara para archivar revocatorio contra Arce

El referéndum revocatorio de mandato del presidente Luis Arce y del vicepresidente David Choquehuanca puede ser archivado en los siguientes días, después de que la secretaría de cámara del Tribunal Supremo Electoral (TSE) presente su informe sobre los pasos que siguió el promotor Milton Mamani Canaza.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/pais/tse-espera-informe-de-secretaria-de-camara-para-archivar-revocatorio-contrar-arce_350205

En 4 años, la CIDH no ve gran avance en Bolivia para dar justicia a víctimas de Sacaba y Senkata

A 4 años de las denominadas masacres de Sacaba y Senkata tras el conflicto electoral de 2019, la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), a través de su relator en Bolivia, José Luis Caballero, reportó “escasos avances” en la determinación de responsabilidades de las violaciones de derechos humanos registrados en aquel período y el acceso a la justicia para las víctimas y sus familias.

Fuente Original:<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/4-anos-cidh-detecta-avances-estado-dar-justicia-victimas-sacaba-senkata/20231213114921930629.html>

Relator de la CIDH afirma que Bolivia cumplió 4 de 36 recomendaciones del GIEI

El comisionado de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y relator para Bolivia, José Luis Caballero, identificó el cumplimiento de cuatro de las 36 recomendaciones del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) sobre la violencia en los conflictos poselectorales de 2019.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/nacional/2023/12/13/relator-de-la-cidh-afirma-que-bolivia-cumplio-4-de-36-recomendaciones-del-giei/>

CIDH expresa su preocupación por “escasos avances” en investigaciones de los hechos de 2019

El comisionado de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), José Luis Caballero, observó este miércoles que existen “escasos avances” en la identificación de responsables de las vulneraciones registradas durante el conflicto poselectoral de 2019 en Bolivia.

Fuente Original:https://correodelsur.com/seguridad/20231213_cidh-expresa-su-preocupacion-por-escasos-avances-en-investigaciones-de-los-hechos-de-2019.html

Política fiscal económica 2024

La Asamblea Legislativa, a través de los diputados y senadores, cuenta ya con el proyecto de Ley del Presupuesto General del Estado (PGE) 2024 para su discusión, análisis, evaluación, tratamiento y aprobación, el cual fue consolidado por el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas, de acuerdo con el calendario ya establecido para lograr una política fiscal acorde al Modelo Económico Social Comunitario Productivo, destinado a organizar las relaciones sociales de producción.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/voces/2023/12/13/politica-fiscal-economica-2024/>

EDITORIALES

Lo difícil

Generalmente las evaluaciones de fin de año tratan del tradicional “lo bueno, lo malo y lo feo”, pero quisiera añadir mi propia cosecha, para señalar que, en el contexto de la economía mundial, por los heterogéneos agentes que la componen como son los países avanzados (OECD), países emergentes y en desarrollo, así como los principales actores como el Área del Euro, EEUU y China, es difícil sacar una conclusión de lo que pasó en 2023, y de lo que podría pasar en 2024 y 2025.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/voces/2023/12/13/lo-dificil/>

Presupuesto para el pueblo

La Constitución Política del Estado (CPE) establece que la administración económica y financiera del Estado y de todas las entidades públicas se rige por su presupuesto; asimismo, la CPE señala que el Órgano Ejecutivo presentará a la Asamblea Legislativa Plurinacional, al menos dos meses antes de la finalización de cada año fiscal, el proyecto de ley del presupuesto para la siguiente gestión anual.

Fuente Original:<https://www.la-razon.com/voces/2023/12/12/presupuesto-para-el-pueblo/>

La costosa factura de los bloqueos

Bolivia es el país de los bloqueos. Está muy mal que así sea y está peor que esa realidad sea normalizada. Los cierres de carreteras dejan una altísima factura a todos, nadie se salva. Lo lamentable es que se hace muy poco o nada para contrarrestar este tipo de medidas, tan habituales y tan tóxicas para una nación que merece un mejor trato y un horizonte esperanzador.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresala-costosa-factura-de-los-bloqueos_350043

Precisiones necesarias sobre nuestro ingreso al Mercosur

Después de participar como Estado Asociado y luego de que los Congresos de los países integrantes aprobaran el “Protocolo de Adhesión” suscrito en 2015, el pasado 7 de diciembre, Bolivia se convirtió en miembro pleno del Mercado Común del Sur (Mercosur), un proyecto de integración económica creado en 1991 conformado por Brasil, Argentina, Uruguay, Paraguay y Venezuela que, en conjunto, posee una población de 300 millones de personas, registra un PIB aproximado de 2.8 billones de dólares y constituye una de las regiones con más riqueza de recursos naturales y diversidad del mundo.

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresaprecisiones-necesarias-sobre-nuestro-ingreso-al-mercosur_350178

Interculturales “condenan a muerte” a empresarios...

Grave, gravísimo lo que se está viendo y viviendo en Santa Cruz, el bastión económico de Bolivia, la región productora de alimentos por excelencia y el mayor Departamento agroexportador del país; pareciera que la locomotora del desarrollo boliviano se encuentra bajo ataque, es triste admitirlo, pero, lamentablemente, la constatación empírica y objetiva, y la reiteración de los hechos parecen indicar, que es así...

Fuente Original:https://eldeber.com.bo/edicion-impresainterculturales-condenan-a-muerte-a-empresarios_350179

El Bicentenario y el turismo abren la posibilidad de reconciliarnos

Ninguna actividad económica tiene base tan ancha como la del turismo. Son más de 20 los sectores que están relacionados con él de manera directa y la ventaja mayor es que los productos y los destinos están repartidos en todo el territorio nacional.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231212/columna/bicentenario-turismo-abren-posibilidad-reconciliarnos>

¿Hay o no crisis en Bolivia?

El delirio ideológico en el que se encuentra el Gobierno lo impulsa a controlar todo el espectro del análisis económico y político. Define que es crisis, a su imagen y semejanza, determina qué indicadores miden o no una crisis y, a partir de ello, construye una narrativa propagandística sobre el éxito del modelo económico, que raya en el fanatismo.

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231211/columna/hay-no-crisis-bolivia>

El Sillar y cuentos chinos

La construcción del tramo de El Sillar fue adjudicada en 2015 (gestión de Evo Morales) a la empresa china Sinohydro con el compromiso de entregarse la obra llave en mano en 2021. Por distintas razones, la conclusión se fue postergando hasta que finalmente la obra fue recibida el 23 de noviembre con pompas y sonajas, con la presencia de autoridades nacionales, prensa y con spots publicitarios que hasta la fecha siguen circulando en canales de televisión y redes sociales

Fuente Original:<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20231212/editorial/sillar-cuentos-chinos>

El presupuesto del descaro

El Presupuesto General del Estado (PGE) consolidado del próximo año planea un gasto de Bs 265 mil millones, es decir, 38 mil millones de dólares. Este monto representa el 88% del PIB. Así es, como lo lee: ¡el Gobierno planea gastar en 2024 casi el 90% de lo que todos los bolivianos producimos! Una brutalidad, una insolencia. En 2022 el PGE gastaba el 80% del PIB. En 2023 el 83%. Ahora, como el gobierno cree su propio cuento y jura que “vamos bien,” le mete a fondo y aumenta, a ese ya altísimo porcentaje, cinco puntos más. Un verdadero descaro.

Fuente Original:<https://www.eldiario.net/portal/2023/12/13/el-presupuesto-del-descaro/>

